

「【貸借対照表】各種資産の評価基準の取扱い」に係る検討

17. 有形固定資産の科目分類・評価基準

○「中間とりまとめ」における記述

- ・有形固定資産の評価基準については、実務的な要素も考慮に入れた上で、時価・取得原価情報の有用性や信頼性、減価償却に与える影響等を考慮して再整理する必要がある。

○課題・論点

- ①有形固定資産の評価基準の検討にあたり、新地方公会計モデルのように市場において取引されるものかで評価基準を区分することとするのか。
- ②評価基準について、どのように考えるか。

○論点整理の考え方

- ・新地方公会計モデルにおける有形固定資産の評価基準の考え方
超長期にわたり資金の調達と運用を行う公会計の場合、取得原価のみでは未実現損益やインフレ等の影響が大きく、財政状態を正確に把握することが困難であること、また、地方公共団体の保有する資産にかかるサービス提供能力の評価としては、公正価値が最も適切と考えられること等に鑑み、原則として公正価値評価を志向する一方、国の省庁別財務書類作成基準に準じて、実務に配慮する観点等（※）から一部の資産についてのみ再評価を求めている。

※国の省庁別財務書類作成基準では、公用財産を除く国有財産については、国有財産台帳価格（＝時価）で計上し、公用財産については、過去の用地費や事業費等を累計することにより取得原価を推計し計上する。この評価基準は既存の国有財産台帳を活用することを前提にしたものであり、公会計のための大幅な追加作業は発生しないものと推察される。

一方、新地方公会計モデルでは、インフラ資産を再評価しない理由について、「底地とその上部構造の工作物等が不可分一体とみられる場合、譲渡や再取得等は想定しがたい」ためとしている。

・公会計・監査特別委員会研究報告第1号「地方公共団体の会計に関する提言」

(平成20年10月7日 日本公認会計士協会)

93 「過去に取得した資産の取得価額が不明」との報告が多くの地方公共団体から出されている現状では、過去に遡り取得原価を調査することは困難であり、公正価値等により有形固定資産の開始時簿価を算定するしか実務上対応できないと考えられる。しかし、その後も公正価値による継続した再評価を行うか否かについては、測定の客観的妥当性の確保、再評価コスト及び再評価の頻度を含めて検討を行う必要があると考えられる。

98 開始時簿価の算定に当たり時価で評価を行うことは適切な方法であると考えられるが、我が国の企業会計上、再評価が行われておらず、定期的な再評価に必要な環境が整っていないことや、再評価に要するコストと得られる便益を考慮すると、定期的な再評価を強制すべきではないと考えられる。なお、総務省両モデルでも実際に再評価が行われる資産は限定されている。また、将来、地方公会計の統一基準を作成する場合、住民のニーズの変化等によりサービス提供能力が著しく低下した場合の減損処理を規定すべきであると考えられる。

・公正価値評価か取得原価主義か（再評価の是非、再評価の対象）

—理論的にはどちらもメリット、デメリットがある。

今後の新地方公会計の推進に関する研究会においてもある程度意見は出ている。

- ✓ 比較可能性（民間企業、地方公共団体）
- ✓ 客観性、恣意性
- ✓ 公会計の目的（資産・債務改革、資産更新問題への対応）
- ✓ 費用配分
- ✓ 資産価値をどう考えるか（サービス提供能力等）

—公正価値評価に対する客観性がない、恣意性が介入するという意見については、固定資産路線価等を用いることで機械的な評価が可能となる。

—連結の観点

取得原価主義の方が地方公営企業会計等の他の会計基準と整合するが、一方で、国も特殊法人等を連結しているため、同様の議論があるものの、国では特殊法人等の財務諸表の金額を基礎としている。結局のところ、連結財務書類にどの程度の精度を求めるかの議論につながる。

—環境の違い

新地方公会計モデルと国基準は一部の資産を再評価するという点で共通する。ただ国においては再評価の基礎となっている国有財産台帳が時価情報を保有しているのに対して、地方公共団体においては公有財産台帳が時価情報を保有していない場合が多く、現実において環境の違いはある。

(ただし、公有財産台帳に時価情報を保有していないこと自体が問題である可能性はある。)

・議論の方向性の提案

－IPSAS/IFRSは有形固定資産の評価基準として、原価モデルと再評価モデルの両方を認めていることもあり、公正価値評価と取得原価主義のどちらを採用するかを理論的観点だけで決めるのは困難であると考える。

－議論の焦点を再評価すべきかどうかに絞るとすれば、本作業部会の目的である「地方公共団体における財務書類の標準的な作成基準の設定」に鑑み、再評価を行う際に与える作業負荷の程度を把握した上で、標準的な作成基準として相当かどうかを見極める必要がある。

－結論として、あり得る選択肢は以下のものが考えられる。

【案1】新地方公会計モデルの考え方を踏襲する

【案2】国の考え方と合わせる

【案3】原価モデルと再評価モデルの両方を認める

【案4】理論的には両方の考え方があるとした上で、実務上の便宜を考慮して取得原価主義を採用する

・再評価を行う場合

－新地方公会計制度実務研究会報告書、新地方公会計モデルにおける資産評価実務手引では、再評価に関する記載が少ないため、加筆修正が必要となる。

○基準案

・議論の方向性に見通しがついた段階で基準案を作成することとしたい。

○留意点

- ・公会計においては、民間企業の実務上の制約となっている税法や会社法の規定がないため、公正価値評価を採用するハードルは民間企業よりも低いと考えられる。
(企業会計との比較だけで本論点を検討することは議論の幅を狭める可能性がある。)
- ・新地方公会計モデルが採用する有形固定資産の評価基準は、ひとつの考え方であるが、今後地方公会計の推進を図っていく観点も同時に踏まえる必要がある。

【貸借対照表】有形固定資産の科目分類・評価基準に係る参考資料
(有形固定資産の評価基準の検討にあたつての区分)

	長所	短所
売却の可否 (市場性の有無) により区分 (新地方公会計モデル)	<ul style="list-style-type: none"> 新地方公会計モデルによる財務書類の整備の目的である資産・債務改革の趣旨により整合する 	<ul style="list-style-type: none"> 事業用資産の対象範囲が広く、開始時の(時価)評価や土地の再評価について多大な事務負担がある 特に土地については、地方公共団体の資産の一定割合を占めるため、開始時の(時価)評価や再評価をすることにより多大な資産超過となり、財源調達に余力があるとの誤解が生じる 定義が曖昧で区分に係る事務負担がある
売却の可否 (市場性の有無) により区分 (売却目的資産に計上)	<ul style="list-style-type: none"> 事業用資産を再評価しないのであれば、事務負担は軽減される 都市部等で過大に資産計上されることはなく、より実態に即した形で財政状態を表示することができる 取得原価とするのであれば、客觀性が向上する 	<ul style="list-style-type: none"> 資産・債務改革の趣旨からは、時価評価する対象資産の範囲が狭まる

*なお、事業用資産とインフラ資産の区分自体は、売却の可否(市場性の有無)によらずとも、資産の性質により区分する方法も考えられる。(検討項目「18.インフラ資産の区分」で検討)

**【貸借対照表】有形固定資産の科目分類・評価基準に係る参考資料
(有形固定資産の評価基準の考え方)**

		事業用資産		インフラ資産	
		土地	建物等	土地	建物等
【案1】新地方公会計 モデル	開始時 時価	再調達原価 ※減価償却累計額を控除	取得原価(不明の場合は 再調達原価) ※減価償却累計額を控除	— (減価償却を実施)	再調達原価 ※減価償却累計額を控除
	評価替	原則として3年毎に時価 による再評価	— (減価償却を実施)		— (減価償却を実施)
【案2】国の公会計	開始時 時価	時価(国有財産台帳価格)	時価(国有財産台帳価格)	取得原価(用地費の累計)	取得原価(事業費の累計) ※減価償却累計額を控除
	評価替	毎年度時価による再評価 (国有財産台帳価格)	— (国有財産台帳価格)	—	— (減価償却を実施)
【案3】原価モデルと 再評価モデルの 選択制	開始時 時価	原価モデルと再評価モデ ルの選択制	原価モデルと再評価モデ ルの選択制	原価モデルと再評価モデ ルの選択制	原価モデルと再評価モデ ルの選択制
	評価替	原価モデルと再評価モデ ルの選択制	原価モデルと再評価モデ ルの選択制	原価モデルと再評価モデ ルの選択制	原価モデルと再評価モデ ルの選択制
【案4】取得原価	開始時	取得原価	取得原価	取得原価	取得原価
	評価替	—	— (減価償却を実施)	—	— (減価償却を実施)

※【案2】国の公会計については、国有財産(公共用財産を除く)の考え方を事業用資産、公用用財産の考え方をインフラ資産に記載している。

18. インフラ資産の区分

○「中間とりまとめ」における記述

- ・特になし。

○課題・論点

- ①インフラ資産の区分は必要か。
- ②インフラ資産の定義を再整理するか。

○論点整理の考え方

- ・東京都方式や国の基準もインフラ資産の区分はあるため、基本的には本区分は必要だと考えるが、反対意見があれば検討する。

・インフラ資産の定義

－「新地方公会計制度研究会報告書」における定義

- 130 インフラ資産は、資産形成のための資本的支出がなされた後、将来の経済的便益（キャッシュ・フロー）の流入が見込まれない非金融資産をいう。
- 43 当該会計主体の目的に直接もしくは間接的に資する潜在的なサービス提供能力を伴うものをいう。
- 44 潜在的なサービス提供能力とは、その貨幣的評価は不可能であるが、公共目的への貢献それ自体に存在意義が認められるもの。

－「IPSAS17（2006年12月公表） 有形固定資産」における定義

- 21 インフラ資産について普遍的に受入れられた定義はないが、これらの資産は一般的に下記の特徴の一部又はすべてを有している。

- (a) システム又はネットワークの一部である
- (b) 性質が特殊なものであり代替的利用ができない
- (c) 移動させることができない、及び
- (d) 処分に関し制約を受ける

－新地方公会計モデルにおいては、上下水道施設、電気・ガス施設はインフラ資産に区分されるが、将来の経済的便益の流入が見込まれるため、インフラ資産の定義と整合していないものがある。

ーインフラ資産の定義を変更する場合、新地方公会計実務研究会報告書別表B 1の変更等が必要となる。

○基準案

- ・インフラ資産とは、システム又はネットワークの一部であること、性質が特殊なものであり代替的利用ができないこと、移動させることができないこと、処分に関し制約を受けることといった特徴の一部又はすべてを有するもので、例えば道路ネットワーク、下水処理システム、水道等が該当する。

○留意点

- ・新地方公会計モデルにおいては、B/S表示上インフラ資産と事業用資産に区分するとともに資産評価の方法や減価償却費(直接資本減耗)の計上箇所も異なっている。「17.有形固定資産の科目分類・評価基準」や「26.(減価償却の取扱い)表示箇所」の議論によってインフラ資産の区分がB/S表示の問題に限定されるかどうかが異なることになる。したがって「17.有形固定資産の科目分類・表示箇所」や「26.(減価償却の取扱い)表示箇所」の議論によってはこの区分の重要性は高まり、より厳密に区分できるよう指針を出す必要があると考える。

19. 有形固定資産の計上基準

○「中間とりまとめ」における記述

- ・特になし。

○課題・論点

- ・新地方公会計モデルでは資産の計上基準を 50 万円以上としているが、これの是非
- ・建物と建物附属設備の区分に基準
- ・資本的支出と修繕費等の区分
 - 金額が 60 万円未満の場合又は固定資産の前期末残高における取得価額の概ね 10%相当額以下である場合には、修繕費として取り扱うことができるが、これの是非
- ・土地や建物等の取得価額の範囲
- ・その他

○論点整理の考え方

- ・現時点で基準モデルを採用している地方公共団体を中心に、実務が進行しているため、大幅な変更（特に基準金額を下げる場合）を検討する場合は現行実務に配慮したい。

○基準案

・議論の方向性に見通しがついた段階で基準案を作成することとしたい。

○留意点

- ・特になし。

25. 固定資産の減損

○「中間とりまとめ」における記述

- ・特になし。

○課題・論点

- ①固定資産に減損会計を適用すべきかどうか。
- ②適用すべきとして実施可能性は確保できるか。

○論点整理の考え方

- ・有形固定資産の評価基準（17）の検討内容と整合させる必要がある。
 - －例えは事業用資産の土地のみを再評価の対象としている新地方公会計モデルにおいて、事業用資産の土地以外の固定資産に減損会計を適用すべきかどうか。
 - －固定資産の再評価を行わない場合、減損会計を適用すべきかどうか。
- ・理論的には固定資産の減損は行うべきと考えられるが、過半の地方公共団体は固定資産台帳も未整備の状況であり、実施可能性の観点から慎重に検討すべき。
 - 一方で、固定資産台帳の整備に合わせて減損を検討する方が効率的であるという考え方もありえる。
- ・減損会計を適用する場合、大阪府方式、地方独立行政法人会計（通常型）が参考となる。

○基準案

- ・議論の方向性に見通しがついた段階で基準案を作成することとしたい。

○留意点

- ・特になし。